
XXXVII Конференция парламентариев Юга России приступила к работе  

21.11.2022 

Сегодня открывается XXXVII Конференция Южно-Российской Парламентской 

Ассоциации. Она проходит в формате видео-конференц-связи. Организатором 

выступает Государственный Совет-Хасэ Республики Адыгея. За два дня депутаты из 

12 регионов РФ и Республики Абхазия намерены рассмотреть порядка 46 обращений 

и инициатив, адресованных федеральным органам государственной власти.  

Предложения касаются изменений бюджетного, налогового, административного, 

жилищного, природоохранного законодательства, дальнейшего развития сфер 

здравоохранения, образования, социальной защиты населения, сельского хозяйства и т.д.  

Сегодня вопросы будут обсуждаться на восьми отраслевых комитетах ЮРПА, а завтра 

состоится заседание Совета ЮРПА и Конференция Южно-Российской Парламентской 

Ассоциации.  

Волгоградской областной Думой подготовлено семь проектов обращений, направленных, 

в том числе, на защиту жилищных прав отдельных категорий ветеранов и участников 

боевых действий, увеличение получателей льгот в части пенсионного обеспечения, 

улучшение оказания высокотехнологичной медпомощи больным с инфарктом миокарда и 

инсультом, совершенствование бюджетного законодательства, повышение эффективности 

проведения капитального ремонта многоквартирных домов.  

«Каждая Конференция парламентариев Юга России – это всегда интересные и социально 

значимые законодательные предложения, возможность познакомиться с лучшими 

наработками коллег из других регионов, обменяться опытом, - отметил председатель 

Волгоградской областной Думы Александр Блошкин. – В сложившихся экономических 

условиях особенно важно чутко реагировать на вызовы времени и обеспечить 

качественную донастройку нормативной правовой базы как на федеральном уровне, так и 

в субъектах РФ. И межпарламентское сотрудничество помогает выполнению этой задачи. 

Я желаю всем участникам тридцать седьмой Конференции ЮРПА плодотворной 

деятельности, взвешенных решений в интересах страны и ее граждан».  

Напомним, что в состав Южно-Российской Парламентской Ассоциации входят 

законодательные собрания восьми регионов Южного федерального округа – 

Волгоградской, Астраханской, Ростовской областей, Краснодарского края, республик 

Калмыкия, Адыгея, Крым и города Севастополя, а также пять ассоциированных членов: 

Дума Ставропольского края, Народное Собрание Республики Ингушетия, Народное 

Собрание (Парламент) Карачаево-Черкесской Республики, Парламент Республики 

Северная Осетия-Алания, Народное Собрание – Парламент Республики Абхазия. За годы 

работы объединения законодателей Юга России многие предложения, принятые 

Конференцией ЮРПА, получили поддержку федерального центра.  

Региональным бюджетам предлагается оказать поддержку 

21.11.2022 

Комитет Южно-Российской Парламентской Ассоциации по бюджету, налогам и 

собственности рассмотрел подготовленное Волгоградской областной Думой 

обращение в Госдуму и Правительство России по вопросу сбалансированности 

бюджетов субъектов РФ.  



В документе отмечается, что в нынешних непростых условиях, связанных с 

продолжающимся санкционным давлением, сохраняется потребность финансовой 

поддержки бюджетов субъектов РФ. Регионы сейчас прилагают максимум усилий по 

эффективному выполнению принятых обязательств, обеспечению социально-

экономического развития своих территорий. Оказание поддержки способствовало бы 

сбалансированности и долговой устойчивости их бюджетов.  

В обращении предлагается инициировать внесение в закон о федеральном бюджете на 

2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов положения, предусматривающего в 

качестве меры поддержки предоставление регионам бюджетных кредитов на замещение 

задолженности по коммерческим кредитам и государственным ценным бумагам.  

Участники заседания поддержали волгоградских коллег и рекомендовали включить 

данный вопрос в повестку XXXVII Конференции Южно-Российской Парламентской 

Ассоциации.  

Депутаты облдумы предлагают скорректировать законодательство о 

жилищных правах ветеранов 

21.11.2022 

Две законодательные инициативы, направленные на защиту жилищных прав 

участников боевых действий, были представлены сегодня на обсуждение комитета 

Южно-Российской Парламентской Ассоциации по строительству, жилищно-

коммунальному хозяйству, энергетике, транспорту и связи.  

В первом обращении предложено внести поправки в федеральный закон «О ветеранах». 

Согласно действующей норме право на обеспечение жильем за счет средств федерального 

бюджета имеют инвалиды и ветераны боевых действий, а также члены семей погибших 

(умерших) защитников. Список государств, городов, территорий и периодов ведения 

боевых действий также определен федеральным законодательством. Данная мера 

поддержки охватывает тех, кто встал на учет до 1 января 2005 года в качестве 

нуждающихся в улучшении жилищных условий и официально признан малоимущим.  

Впоследствии раздел данного перечня был дополнен рядом категорий лиц, принимавших 

участие в боевых действиях после 2005 года. К ним отнесены граждане, выполнявшие 

соответствующие задачи на территориях Республики Южная Осетия и Республики 

Абхазия, Сирийской Арабской Республики, а также в ходе специальной военной 

операции, которая началась 24 февраля 2022 года. При этом действие положений закона 

«О ветеранах» в части обеспечения жильем за счет средств федерального бюджета на 

указанных граждан не распространяется.  

Таким образом, по мнению волгоградских парламентариев, отсутствует единый механизм 

по решению квартирного вопроса участников боевых действий, созданы неравные 

возможности для реализации их жилищных прав. «Поскольку данные категории граждан 

приравнены к участникам боевых действий, меры поддержки должны распространяться и 

на них, - отметила председатель комитета Волгоградской областной Думы по жилищно-

коммунальному хозяйству, жилищной политике и строительству Валентина Гречина. - 

Мы считаем правильным и необходимым поднять эту тему, чтобы она прозвучала на 

федеральном уровне».  

В своем обращении к Государственной Думе региональные парламентарии просят 

рассмотреть вопрос о внесении изменений в федеральное законодательство в части 

закрепления права ветеранов и инвалидов боевых действий, членов семей погибших или 



умерших защитников Отечества на обеспечение жильем за счет средств федерального 

бюджета независимо от даты их принятия на учет и имущественного положения.  

Другая инициатива также касается жилищного вопроса ветеранов. Речь идет о гражданах, 

удостоенных звания Героя Советского Союза, Героя Российской Федерации и 

являющихся полными кавалерами ордена Славы. В соответствии с федеральным 

законодательством, все они имеют право на первоочередное обеспечение жильем по 

договорам социального найма с выделением дополнительной площади до 20 квадратных 

метров. Порядок его предоставления определен Жилищным кодексом РФ, согласно 

которому существуют два критерия для получения данной меры поддержки: гражданин 

должен быть признан малоимущим и нуждающимся в улучшении жилищных условий.  

Как считают волгоградские парламентарии, учитывая особые заслуги перед страной 

указанных категорий ветеранов, принцип малоимущности целесообразно исключить, 

оставив только факт признания гражданина нуждающимися в жилье. В связи с чем, 

подготовлен проект обращения в Государственную Думу с тем, чтобы внести 

соответствующие изменения в федеральное законодательство.  

Инициативы Волгоградской областной Думы поддержаны профильным комитетом 

ЮРПА. Завтра законодательные предложения будут обсуждаться на XXXVII 

Конференции Южно-Российской Парламентской Ассоциации.  

Инициативы волгоградских парламентариев направлены на повышение 

эффективности капремонта МКД 

21.11.2022 

Дополнить нормативную правовую базу, регламентирующую вопросы проведения 

капитального ремонта общего имущества многоквартирных домов, призваны 

предложения депутатов Волгоградской областной Думы. Соответствующие 

обращения в Государственную Думу рассмотрены сегодня комитетом Южно-

Российской Парламентской Ассоциации по строительству, жилищно-

коммунальному хозяйству, энергетике, транспорту и связи.  

Документы инициируют внесение поправок в Жилищный кодекс Российской Федерации.  

Первое предложение касается способа формирования фонда капитального ремонта. 

Напомним, законом предусмотрено, что собственники жилья в многоквартирном доме 

вправе выбирать, где накапливать взносы - на специальном счете или на счете 

регионального оператора (принцип «общего котла»). У граждан также есть возможность 

сменить способ формирования фонда, если такое решение принято общим собранием 

владельцев помещений в МКД. Расходование денег и в первом, и во втором случаях 

должно осуществляться строго в соответствии с целью капитального ремонта. Кроме того, 

если так называемые «спецсчетчики» взяли для нужд дома заем в банке, то перейти в 

«общий котел» они могут только после погашения долга.  

Вместе с тем остается неурегулированным другой вопрос. Как показывает практика, 

нередко собственники, аккумулирующие средства на специальном счете, тратят их либо 

не на нужды капремонта, либо на выполнение работ, не предусмотренных в обязательном 

перечне мероприятий, утвержденном Жилищным кодексом РФ и региональным законом о 

капитальном ремонте. При этом владельцами жилья впоследствии может быть принято 

решение о переходе со спецсчета на котловой способ формирования средств. Депутаты 

Волгоградской областной Думы предлагают дополнить законодательство нормой, которая 

поможет упорядочить эту процедуру.  



Парламентарии считают, что возможность изменения способа формирования фонда 

капремонта – со спецсчета на «общий котел» - целесообразно предусмотреть при условии 

полного возмещения собственниками средств, истраченных не по назначению.  

Второе обращение волгоградских депутатов уточняет порядок контроля за 

использованием денег на спецсчете.  

В соответствии с Жилищным кодексом РФ банк, где собственники открыли специальный 

счет для капитального ремонта, отслеживает финансовую чистоту операций, но не делает 

оценку целевого расходования средств. Это понятно: банковские сотрудники не являются 

специалистами в области ремонтно-строительных работ. Данные полномочия закреплены 

за органами государственного жилищного надзора, которые инспектируют объект после 

проведения работ. Однако возникают случаи, когда недобросовестные владельцы 

спецсчетов расходуют ресурсы фонда капремонта на цели, не предусмотренные 

утвержденным законодательством. Пресечь эти действия заблаговременно не 

представляется возможным, так как на этапе перечисления денег со спецсчета 

контролирующий орган не осведомлен о том, куда они направляются.  

По мнению волгоградских депутатов, решением проблемы может быть наделение органов 

Госжилнадзора полномочиями по согласованию целевого использования средств фонда 

капремонта до того, как документы направляются в банк. Их предварительную оценку на 

соответствие установленным требованиям должен будет осуществить региональный 

оператор.  

«Важно обеспечить контроль еще до выполнения мероприятий по капитальному ремонту 

дома. Тем самым органы жилищного надзора помогут не допустить или минимизировать 

случаи нецелевых трат со спецсчетов, - прокомментировала председатель комитета 

Волгоградской областной Думы по жилищно-коммунальному хозяйству, жилищной 

политике и строительству Валентина Гречина. – Стоит сказать, что все наши 

инициативы в конечном итоге направлены на повышение эффективности проведения 

капитального ремонта многоквартирных домов. Думаю, что обозначенные проблемы 

возникают и в других регионах. Поэтому целесообразно урегулировать их на федеральном 

уровне».  

Комитет по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству, энергетике, транспорту и 

связи ЮРПА одобрил предложения депутатов Волгоградской областной Думы. Они будут 

вынесены на обсуждение XXXVII Конференции Южно-Российской Парламентской 

Ассоциации.  

Волгоградские парламентарии выступают за увеличение категорий 

получателей пенсионных льгот  

21.11.2022 

Предоставить право на льготное пенсионное обеспечение гражданам, 

непосредственно участвовавшим в подземных испытаниях ядерного оружия, работах 

по сбору и захоронению радиоактивных веществ – с такой законодательной 

инициативой выступили волгоградские парламентарии на комитете Южно-

Российской Парламентской Ассоциации по социальной политике, труду и 

здравоохранению.  

Действующей нормой установлены меры поддержки в части пенсионного обеспечения 

«чернобыльцам» и гражданам из подразделений особого риска. К таким подразделениям 

относятся лица из числа военнослужащих и вольнонаемного состава Вооруженных Сил 

СССР, войск и органов Комитета государственной безопасности СССР, внутренних войск, 

железнодорожных войск и других воинских формирований, органов внутренних дел.  



В перечень включен ряд категорий, в том числе непосредственные участники подземных 

испытаний ядерного оружия, проведения и обеспечения работ по сбору и захоронению 

радиоактивных веществ. При этом последним, в отличие от иных категорий 

подразделений особого риска, пенсия назначается на общих основаниях. Волгоградские 

депутаты считают, что этот пробел необходимо устранить. Эти специалисты внесли 

неоценимый вклад в создание и укрепление ядерной и радиационной безопасности 

страны.  

«Люди работали на потенциально опасных объектах, рисковали своей жизнью и 

здоровьем для решения задач обороноспособности нашего государства. Мы считаем, что 

они также заслужили право на получение льгот при выходе на пенсию», - подчеркнул 

председатель комитета Волгоградской областной Думы по труду, социальной политике, 

вопросам семьи и делам ветеранов Евгений Кареликов.  

В проекте обращения к Совету Федерации и Государственной Думе волгоградские 

парламентарии предлагают рассмотреть вопрос по внесению поправок в законодательство 

Российской Федерации с тем, чтобы предоставить гарантированные меры соцподдержки 

гражданам из подразделений особого риска, непосредственно участвовавшим в 

подземных испытаниях ядерного оружия, проведении и обеспечении работ по сбору и 

захоронению радиоактивных веществ. Речь идет об установлении им пенсии по старости с 

уменьшением возраста на пять лет независимо от продолжительности работы в зоне 

отчуждения.  

Отметим, что с аналогичным обращением выступили также депутаты парламентов 

республик Карачаево-Черкесия, Крым и Калмыкия.  

Комитет ЮРПА одобрил данную инициативу, она будет включена в повестку дня XXXVII 

Конференции Южно-Российской Парламентской Ассоциации.  

Передовые медицинские технологии станут более доступными 

21.11.2022 

Комитет Южно-Российской Парламентской Ассоциации по социальной политике, 

труду и здравоохранению рекомендовал XXXVII Конференции ЮРПА принять 

обращение к Правительству РФ по вопросу изменения лицензионных требований к 

региональным сосудистым центрам. Инициатива внесена волгоградскими 

парламентариями и призвана расширить возможности оказания экстренной 

высокотехнологичной медицинской помощи больным с инфарктом миокарда и 

инсультом. 

О сути вопроса на заседании, состоявшемся сегодня в режиме видео-конференц-связи, 

коллегам из заксобраний регионов Юга России рассказала председатель комитета 

Волгоградской областной Думы по охране здоровья, Заслуженный врач РФ Наталья 

Семёнова. В подготовленном проекте обращения ЮРПА отмечается, что в число 

приоритетов отечественной медицины входит снижение смертности от болезней системы 

кровообращения, особенно от инфаркта миокарда. С этой целью по всей стране 

формируются региональные сосудистые центры.  

Перспективным направлением работы РСЦ является рентгенэндоваскулярная диагностика 

и лечение. Эта передовая технология малоинвазивной (малотравматичной) хирургии 

предполагает оперативное вмешательство через небольшие проколы на коже под 

рентгеновским контролем. К таким методикам относятся ангиопластика – восстановление 

кровотока в сосудах сердца путем механического удаления тромба или бляшки – и 

стентирование – установка специального каркаса для расширения суженного 

заболеванием сосуда.  



Сегодня экстренные чрескожные коронарные вмешательства можно проводить за счет 

средств обязательного медицинского страхования. Для этого медучреждению надо 

получить лицензию на оказание высокотехнологичной помощи по профилю «сердечно-

сосудистая хирургия». Обязательное условие – медицинская организация должна быть 

оснащена оборудованием в соответствии с установленным Миниздравом РФ перечнем. В 

него включено около 50 позиций, в том числе дорогостоящая хирургическая техника, 

например, аппарат искусственного кровообращения. Это оборудование в стентировании и 

ангиопластике не применяется, но необходимо для традиционных операций на открытом 

сердце. Вместе с тем проводить их могут только специализированные центры, которые 

соответствуют всем стандартам и имеют свою кардиохирургическую службу. Таких 

возможностей, как минимум, у половины РСЦ нашей страны нет. В итоге, даже если 

определенную перечнем технику региональные сосудистые центры сумеют приобрести, в 

большинстве случаев она будет простаивать. Однако без этого оборудования нельзя 

получить лицензию на эндоваскулярное лечение пациентов с острым инфарктом 

миокарда. Депутаты Волгоградской областной Думы предлагают данное избыточное 

требование исключить и, тем самым, разрешить возникшее противоречие.  

С этой целью в проекте обращения ЮРПА к Правительству РФ ставится вопрос о 

выделении случаев высокотехнологичной медпомощи «Коронарная реваскуляризация 

миокарда с применением ангиопластики в сочетании со стентированием при ишемической 

болезни сердца» из профиля «сердечно-сосудистая хирургия», и об отнесении их к 

отдельному профилю «сердечно-сосудистая хирургия при рентгенэндоваскулярной 

диагностики и лечении» со своим перечнем необходимого для этого оборудования.  

На заседании профильного комитета ЮРПА Наталья Семёнова подчеркнула, что эта 

серьезная проблема актуальна не только для Волгоградской области, но и других регионов 

страны. Поэтому для её решения задействованы возможности Южно-Российской 

Парламентской Ассоциации, как авторитетной структуры, выражающей коллективное 

мнение законодательных органов ряда субъектов РФ. Изменение порядка лицензирования, 

по мнению разработчиков инициативы, будет способствовать созданию новых 

региональных сосудистых центров. Количество и география медучреждений, где будут 

проводиться операции стентирования и ангиопластики расширятся – время доставки 

пациентов для оказания этих видов экстренной медицинской помощи сократится. 

Результатом станет повышение оперативности и эффективности лечения инфаркта 

миокарда и, в конечном итоге, сохранение жизни людей.  

Добавим, в Волгоградской области сейчас успешно работают три региональных 

сосудистых центра. В планах – открыть ещё три РСЦ на базе городской клинической 

больницы № 1 имени С.З.Фишера в Волжском, Михайловской ЦРБ и Центральной 

городской больницы Камышина. После чего передовые технологии лечения сердечно-

сосудистых заболеваний станут доступными не только в Волгограде, но и других городах 

и районах области. 

Инициативы волгоградских парламентариев получили поддержку 

Конференции ЮРПА 

22.11.2022 

41 обращение к федеральным органам власти поддержано на XXXVII 

Конференции Южно-Российской Парламентской Ассоциации. Семь из них были 

подготовлены депутатами Волгоградской областной Думы. В работе форума, 

который прошел в режиме видео-конференц-связи, приняли участие парламентарии 

из 12 субъектов РФ и Республики Абхазия.  

Депутаты обсудили актуальные вопросы, касающиеся ключевых направлений социально-

экономической жизни страны.   



XXXVII Конференция ЮРПА одобрила все семь инициатив, внесенных на рассмотрение 

Волгоградской областной Думой. Они направлены на защиту жилищных прав отдельных 

категорий ветеранов и участников боевых действий, увеличение получателей льгот в 

части пенсионного обеспечения, улучшение оказания высокотехнологичной медицинской 

помощи больным с инфарктом миокарда и инсультом, поддержку региональных 

бюджетов, повышение эффективности проведения капитального ремонта 

многоквартирных домов.  

Конференция также поддержала предложения парламентов Юга России о 

совершенствовании подготовки граждан Российской Федерации к военной службе и 

защите Отечества, о необходимости принятия федерального закона, регулирующего 

вопросы организации и обеспечения отдыха и оздоровления детей, о межтерриториальных 

расчетах в системе обязательного медицинского страхования, контроле в сфере 

обеспечения плодородия земель сельскохозяйственного назначения, формировании 

единого промыслового пространства в Южном рыбохозяйственном районе Волжско-

Каспийского рыбохозяйственного бассейна и т.д.  

Следующая - XXXVIII Конференция Южно-Российской Парламентской Ассоциации - 

запланирована на весну следующего года. Проводить ее будет Государственный Совет-

Хасэ Республики Адыгея.  

 


